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МЕРОПРИЯТИЕ

Площадка ООО «Русь», располо-
женная в 50 км от Барнаула, стала 
центром притяжения для всех, кто 
стремится к инновациям и эффек-
тивному развитию сельского хозяй-
ства. Здесь на опытных полях, пло-
щадью более 200 гектаров, прошел 
первый этап международного про-
екта «Агрогород Шанс». Более 500 
аграриев из Сибири, Поволжья, Ура-
ла, Дальнего Востока и Казахстана 
собрались, чтобы оценить результа-
ты использования комплексных схем 
защиты от ГК «Шанс» и обсудить ак-
туальные тенденции рынка СЗР.

«За последние два года более 800 
фермеров из Казахстана посетили наши 
заводы. Они были впечатлены масшта-
бами, подходом и оборудованием про-
изводства, увидели, как изготавливает-
ся продукция, а также ознакомились 
с нашими производственными линия-
ми и лабораториями», - говорит Аза-
мат Ельмаганов, генеральный директор 
ТОО «Шанс Трейд Казахстан».

Экспертиза полевых опытов ста-
ла ключевым событием мероприятия. 
Специалисты группы компаний «Шанс» 
поделились передовыми решениями в 
области защиты растений, акцентируя 
внимание на актуальных схемах и под-
ходах, которые уже подтвердили свою 
эффективность на практике.

В рамках деловой программы об-
суждались ключевые тенденции рынка 
СЗР, вызовы, с которыми сталкивают-
ся фермеры, и пути их преодоления. 
Участники смогли задать вопросы, об-
меняться опытом и получить ценные 
рекомендации от специалистов.

Фермеры из Казахстана, как и рос-
сийские коллеги, остались довольны 
уровнем организации и информатив-
ностью мероприятия. Для них участие в 
«Агрогород Шанс» стало возможностью 
перенять передовой опыт, который они 
планируют применять на своих полях. 
Многие отметили, что увиденные ре-
шения и технологии помогут им улуч-
шить агротехнологические процессы и 
снизить риски, связанные с неблаго-
приятными погодными условиями.

«Это уже четвертое мероприятие, ор-
ганизованное ГК «Шанс», которое мы по-
сещаем, наше сотрудничество началось с 
2021 года, тогда на нашем предприятии 
впервые были заложены опыты, в том 
же году мы успели посетить завод, нахо-

дящийся в Липецкой области. Наше со-
трудничество продолжается уже четвер-
тый сезон, четвертый сезон мы работаем 
с препаратами ГК «Шанс», в работе мы 
видим идеальное для нас соотношение 
цены и качества. Также хочу отметить, 
шикарное агросопровождение. В целом 
мероприятие прошло на высшем уров-
не, мы остались очень довольными. По-
знакомились с коллегами, встретились с 
давними друзьями, обсудили проблемы 
и тенденции текущих лет», - делится впе-
чатлениями Азамат Кушербаев, управля-
ющий ТОО «Колос-фирма».

Мероприятие стало первым шагом 
на пути к созданию масштабной сети 
опытных площадок, где будут тестиро-
ваться новейшие препараты и агротех-
нологии, ориентированные на условия 
различных регионов России и стран 
СНГ. Группа компаний «Шанс» продол-
жает стремительно развиваться. 

Елена Еськова, директор агротехни-
ческого сервиса ГК «Шанс», отметила, 
что на сегодняшний день в ассортименте 
компании представлено более 100 пре-
паратов. Она подчеркнула, что на этом 
развитие не останавливается - компания 
продолжит расширять продуктовую ли-
нейку и укреплять свой портфель.

По итогам мероприятия, участники от-
метили, что «Агрогород Шанс» - платфор-
ма, где слово не расходится с делом, и это 
лучший вариант для демонстрации прак-
тик и обмена знаниями между аграриями 
разных стран, которая способствует разви-
тию сельского хозяйства на новом уровне.

Яркие кадры, запечатлевшие атмос-
феру и ключевые моменты меропри-
ятия, доступны для просмотра здесь: 
https://t.me/shans_group/554

Акмарал ШАЙМАГАМБЕТОВА

КАЗАХСТАНСКИЕ ФЕРМЕРЫ 
ОЦЕНИЛИ НОВЫЕ РЕШЕНИЯ

ДЛЯ АГРОБИЗНЕСА
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Оформить заявку можно 
по номеру +7 771 086 58 71
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Борьба с сорной растительностью на наших полях, 
возможно, первостепенная задача любого фермера. 
Еще в античные времена фермеры пытались бороть-
ся с сорняками и увеличивать урожайность. Первыми 
аналогами гербицидов были морская вода, соль, зола; 
дальше сульфаты меди, железа и др. Но настоящая но-
вая эра в агрономической химии началась в середине 
прошлого века, когда один за другим начали откры-
ваться гормоноподобные соединения, триазины, ами-
ды, сульфонилмочевины и т.д.

Несмотря на разнообразие гербицидов, устоявшихся и 
отработанных годами программ по защите, каждый год мы 
сталкиваемся с проблемой – НЕ СРАБОТАЛ ГЕРБИЦИД.

Причин, естественно, много. Разберем несколько основных.
Начнем с тривиальных причин:
- Прошло мало времени после применения герби-

цида. Визуальных признаков еще нет, а сомнения насчет 
эффективности гербицида уже появляются. Для начала 
нужно знать состав и свойства препарата. Механизм дей-
ствия у гербицидов разный. Их не больше десяти, но в ос-
новном против двудольных мы чаще всего используем ин-
гибиторы ацетолактатсинтазы и имитаторы гормонов. Так 
вот, у гербицидов, которые подавляют синтез аминокис-
лот, визуальных признаков стоит ждать чуть дольше, чем у 
гормональных гербицидов или гербицидов, разрушающих 
клеточные мембраны.

- Подобран неправильный гербицид. Граминициды 
использовали против широколиственных сорняков, а проти-
водвудольные использовали против злаковых сорняков. Как 
бы это ни было абсурдно, на практике такое встречается.

- Не учли резистентность тех или иных сорняков, 
или не учли спектр действия гербицида. Например, Три-
бенурон-метил слабо работает по вьюнку полевому, а не-
которые виды щирицы полностью устойчивы гербицидам 
ауксинового типа.

- Работа с некачественными препаратами. Это впол-
не естественно, когда пытаются удешевить производство и 
снизить затраты на обработку. Однако это может стать при-
чиной, почему не сработал гербицид. Дешевые аналоги и 
контрафакт чаще всего, как минимум не эффективны, а, как 

максимум, могут нанести вред.
Дальше разберем более технические причины:
- Нарушение технологии применения препарата. 

Несоблюдение особенности гербицида, неверные дози-
ровки могут значительно снизить эффективность. Также 
для некоторых гербицидов необходимы особые условия. 
Например, для почвенных гербицидов необходимо ровное 
поле с мелкокомковатой структурой. Некоторые почвенни-
ки, чтобы создать гербицидный экран, нужно заделывать 
на глубину 2-3 см.

- Несоблюдение технологии опрыскивания. Каким 
бы ни был высококачественным препарат, 50% эффектив-
ности теряется при нарушении технологии опрыскивания. 
Сюда входят: скорость машины, давление, неотрегулиро-
ванная штанга, все проблемы с форсунками, работа при 
сильном ветре, неправильный порядок смешивания препа-
ратов в баке и т.д.

- Работа по переросшим сорнякам. Переросшие сор-
няки более устойчивы к ядам и токсинам.

- Обработка в жару или в холод. Сорняк в стрессе. 
Сокодвижения нет, и гербицид вместе с соком не может по-
пасть в корни и к точкам роста.

Конечно, мы не учли еще одну распространённую при-
чину.

А попал ли гербицид на поле ВООБЩЕ?
Но это, как говорится, другая история.

ПОКУПАЙТЕ КАЧЕСТВЕННЫЕ ПРЕПАРАТЫ 
У НАДЕЖНЫХ ПРОВЕРЕННЫХ ПОСТАВЩИКОВ 

И СОБЛЮДАЙТЕ ТЕХНОЛОГИЮ ОПРЫСКИВАНИЯ.

ВЫСОКИХ ВАМ УРОЖАЕВ!

Темирлан НУРБАЕВ, 
агроном-консультант 
ТОО «ТАНДЕМ-Агро», 

ГК TANDEM AGRO GROUP.
Инстаграм: @temirlan_nurbayev

ПОЧЕМУ НЕ СРАБОТАЛ ГЕРБИЦИД?
УРОЖАЙ
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Казахстанский День поля «JańaDala / GreenDay ‘2024» - это тра-
диционная площадка, где агробизнес демонстрирует возможности 
современных сельскохозяйственных технологий и высокопроизво-
дительной техники, достижения в области ветеринарии, селекции, 
защиты растений и органического земледелия. В числе участников 
и гостей выставки – предприятия машиностроения, производители 
сельхозтехники и оборудования, казахстанские и зарубежные по-
ставщики, представители аграрной науки, племенных животновод-
ческих хозяйств и финансирующих организаций.

Как отметили представители казахстанского производителя 
комбайнов и тракторов - завода AGROMASH, в 2023 году на пред-
приятии произвели 1250 единиц самоходной техники, при этом зна-
чительно вырос выпуск тракторов - в объеме 939 единиц. В 2025 
году отечественных сельхозтоваропроизводителей традиционно 
ждут новинки: модель тракторов LOVOL и DEUTZ-FAHR новой мощ-
ности и комбайн ESSIL.

В свою очередь, по словам представителей известного германского 
производителя сельхозтехники, фирмы «AmazonenWerke H. Dreyer SE 
&Co. KG», Казахстан, с его миллионными гектарами пахотных земель, 
представляет собой огромный потенциал для техники AMAZONE.

«Благодаря постоянному участию на выставках-демонстрациях, 
продукция «Amazone» стала очень известной на казахстанском рын-
ке, удалось добиться достойных результатов», - сказали сотрудники 
компании, филиала немецкого производителя в Казахстане.

По словам директора ТОО «EXPO TIME» Адилхана Сагимбае-
ва, выставки, подобные «JańaDala / GreenDay ‘2024», имеют особое 
значение, именно, в регионах страны. 

«В первую очередь, это место долгожданной встречи коллег и 
друзей, работающих в одной отрасли. Кроме того, это важная пло-
щадка, где специалисты делятся богатым опытом и технологиями 
в сфере растениеводства, животноводства, производства и поста-
вок техники и оборудования, органического земледелия – всем, что 
связано с сельскохозяйственным производством и аграрным бизне-
сом», - сказал руководитель «EXPO TIME».

НА ЛЮБОЙ ВКУС
На выставочной площадке аграрии и все остальные гости могли 

увидеть не только новинки сельхозтехники, и орудия для почвообра-
ботки, но и средства защиты растений, инновационные решения для 
точного земледелия, оборудование и препараты для животноводства. 
И какой же День поля без демопоказов современной сельхозтехники, 
оборудования и делянок с сортами высокопродуктивных и качествен-
ных сельскохозяйственных культур от ведущих селекционных стан-
ций. И, конечно же, был тест-драйв внедорожников от ТОО «Автодом 
Костанай», который вызвал немалый интерес среди собравшихся.

В этот день все было сделано для удобства посетителей. К приме-

ру, для желающих оценить кабину комбайнов и посмотреть, как там все 
устроено, представители компании Ростсельмаш даже сделали специ-
альный трап. Для тех, кто хотел отдохнуть после обхода всех выста-
вочных палаток и поесть, была организована зона питания и отдыха. 

Среди новинок, представленных на выставке, оказался дрон-
опрыскиватель. Как рассказал представитель Navistar Asia, это са-
мая последняя версия. Вес самого дрона с пустым баком составляет 
35 килограммов, а объем бака увеличили до 50 литров. Работает 
такой агрегат хорошо, что уже доказано на многих полях.

Среди участников мероприятия была известная российская ком-
пания «Кургансемена», которая работает с казахстанскими ферме-
рами с 2008 года. 

«Ежегодно в Казахстан мы реализуем порядка 15 тыс. тонн се-
мян зерновых, зернобобовых, масличных культур. В основном ра-
ботаем с Костанайской, Акмолинской областями и СКО. Всегда с 
удовольствием приезжаем, чтобы пообщаться с клиентами, найти 
новых. Сегодня привезли яровую, озимую пшеницу, горох, ячмень, 
озимую рожь», - рассказал представитель компании. 

Кроме ознакомления с техникой и оборудованием на Дне поля, 
аграрии могли получить и консультационные услуги. К примеру, от спе-
циалистов Палаты предпринимателей. По словам директора Палаты 
предпринимателей Костанайской области Данияра Кузенбаева, любые 
масштабные мероприятия используются для того, чтобы предоставить 
актуальную информацию для предпринимателей и изучить запросы. 

«К примеру, в рамках Дня поля, наши сотрудники раздали более 
200 памяток аграриям, в которых рассказывается об условиях льгот-
ного кредитования по программам в сфере АПК, изменениях в законо-
дательстве и другим актуальным вопросам. Также в рамках обратной 
связи фермеры обозначили актуальные запросы бизнеса, которые 
будут рассмотрены в рамках отраслевых советов. Эффективное из-
учение запросов бизнеса требует комплексного подхода и постоянно-
го анализа собранной информации. Это помогает Палате предпри-
нимателей Костанайской области улучшать качество обслуживания и 
повышать клиентоориентированность», - отметил Данияр Кузенбаев.

УВИДЕТЬ И ОЦЕНИТЬ
Участники, которых интересовали новые сорта, отправились на 

селекционный участок, где ученые показали 69 сортов из шести се-
лекционных учреждений Казахстана и двух - из России.

«Все культуры здесь сеяли третьей культурой после пара по 
стерне, условия достаточно жесткие, чтобы фермеры могли посмо-
треть, как показывают себя сорта в реальных условиях. Провели об-
работку гербицидами, а фунгицидами не работали, чтобы было 
наглядно видно, какие сорта поражаются болезнями, а какие по-

ДЕНЬ ПОЛЯ: ДОСТИЖЕНИЯ, ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

«JańaDala / GreenDay ‘2024» удивила размахом и программой в Костанайской области. Специализированная вы-
ставка-демонстрация прошла в формате Дня поля и длилась два дня. Ее организаторами стали казахстанская ком-
пания «EXPO TIME» и Карабалыкская сельскохозяйственная опытная станция. На мероприятии посетители смогли 
увидеть товары более 50 компаний и оценить 69 испытываемых сортов сельхозкультур и результаты работы раз-
личных агрегатов для почвообработки.
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казывают устойчивость. К примеру, такой сорт как «Фантазия» уже 
широко распространен по Костанайской и Акмолинской области, се-
меноводство ведется в трех хозяйствах нашей и соседней области. 
Сорт занимает площадь около 70 тысяч гектаров», - рассказал заме-
ститель председателя правления по научной работе Карабалыкской 
СХОС Владимир Чудинов.

Еще раз аграрии смогли увидеть результаты, которые показыва-
ет уже известный в регионе и за ее пределами, сорт «Айна». По не-
скольким областям он уже сеется на площади более 1 млн гектаров. 
А вот сорт «Инжу», по словам ученых СХОС, был создан в ответ на 
сорта европейской селекции. 

«Он является высокоурожайным, и испытывался не только на 
казахстанских полях, но и землях Чебаркуля в Челябинской области. 
Там он показал урожайность 70 центнеров с гектара. Сорт является 
интенсивным и продуктивным. Он короткостебельный и, несмотря 
на то, что пшеница любит хороший фон, но и как третьей культурой 
после пара хорошо себя показывает. «Инжу» находится первый год 
на государственном сортоиспытании», - пояснил Чудинов. 

Большой интерес среди фермеров вызвал и демопоказ орудий 
для обработки почвы. После представления каждого агрегата они за-
давали немало вопросов, а после опытным взглядом оценивали ре-
зультат прохода агрегата по почве.

СЕГОДНЯШНИЕ ПОКАЗАТЕЛИ – НЕ ПРЕДЕЛ
Не обошелся День поля и без официальной части с совещанием, 

во время которого руководство региона обозначило не только пер-
спективы развития АПК, но и проблемы, мешающие стабильному 
развитию отрасли и увеличения объемов производства.

«Главой государства поставлены конкретные цели перед всеми 
нами – увеличить к 2028 году объем производства продукции сель-
ского хозяйства в два раза. Поручение Президента страны было обо-
сновано, поскольку потенциал сельского хозяйства не раскрыт. Имея 
большие земельные ресурсы в нашей стране, мы слабо добиваем-
ся реального роста в этой отрасли», - сказал на открытии Дня поля 
аким Костанайской области Кумар Аксакалов.

По официальным данным, в Костанайской области в среднем 
ежегодно производят около 4,5 млн тонн продукции, и это не предел 
для костанайских аграриев. Объем выпуска не растет, производство 
должно быть намного больше. 

«Поручение Главы государства вполне достижимо при условии эф-
фективного использования всех наших имеющихся ресурсов. Необходи-
мо серьезно работать по диверсификации структуры земледелия. Нужно 
активней внедрять в севообороты зернобобовые и масличные культуры. 
У нас на сегодняшний день 78% земель отводится под зерновые, это 
неправильно. Нужна серьезная диверсификация», - добавил Аксакалов. 

Глава регион отметил и другой важный вопрос - это внесение удо-
брений. По итогам прошлого года в Костанайской области из необхо-
димых 254 тыс. тонн удобрений внесли в пять раз меньше. Идет де-
градация почвы. По итогам агрохимического анализа почвы, который 
был проведен в 2015 и в 2021 годах, в регионе идет снижение фос-
фора, калия и азота, а также снижения слоя гумуса по всей области.

«Мы забираем максимум из земли и не вносим туда ничего. Понятно, 
что не будет увеличения объемов продукции без существенного измене-
ния по внесению удобрений. Сейчас в области идет третий этап анализа 

почвы, по которому уже будут сделаны определенные выводы. Важными 
вопросами являются своевременное сортообновление, внедрение вла-
госберегающих технологий и обновление сельхозтехники и, конечно же, 
подбор и подготовка кадров для АПК», - пояснил глава региона.

Аким области считает, что в последние годы идет снижение объ-
емов внесения удобрений, и поэтому аграрии должны наверстать 
упущенное. Больше всего фосфорных минеральных удобрений в 
этом году должна получить Костанайская область. И акимат со своей 
стороны направил средства на их субсидирование. Еще время есть 
и в пары нужно внести достаточно большой объем удобрений, по-
скольку удобрения – эту путь к восстановлению плодородия. Только 
при комплексном подходе можно добиваться рентабельности произ-
водства. В области есть хозяйства, выполняющие все необходимые 
операции, и получающие стабильные результаты. 

По данным Управления сельского хозяйства и земельных отно-
шений, в этом году на поддержку сельского хозяйства направили175 
млрд тенге. В прошлом году сумма была 106 млрд тенге. На прове-
дение посевной и уборки выделили 120 млрд тенге. Есть кредитные 
средства, дополнительно выделили 25 млрд тенге на лизинг техни-
ки. И эта поддержка должна эффективно использоваться, поскольку 
субсидии должны получать только те, кто дает результаты. 

«Взял землю - работай на ней хорошо, и результаты должны быть 
видны. Несмотря на высокий потенциал, из 5 тыс. хозяйств, действую-
щих в регионе, животноводством занимается только 80. Разве, это мо-
жет удовлетворять потребности народа страны? Поэтому мы с прошлого 
года активно посещаем все районы области, встречаемся с аграриями 
и предлагаем помощь. В северной части региона, где есть интенсивное 
растениеводство, должно быть и животноводство», - подчеркнул аким.

По его данным, в этом году в области строится шесть молочно-
товарных ферм. В южной части области фермерам стоит делать упор 
на откормплощадки, развитие которых тоже будет поддерживаться. 
Глава государства ставит задачу по максимальной переработке сель-
хозпродукции и все, что производится в регионе, здесь же должно и 
перерабатываться. Поэтому чиновники активно привлекают инвесто-
ров в сферу АПК. К примеру, в прошлом году был запущен завод по 
переработке бобовых, и многие фермеры уже активно с ним работа-
ют. Весной завод финансирует аграриев, а затем забирает культуры 
на переработку. В следующем году начнется строительство аналогич-
ного завода по переработке зернобобовых и не нужно будет ничего 
вывозить за пределы области и страны. Также будет завод по глу-
бокой переработке пшеницы, объемом 415 тыс. тонн. И планирует-
ся производить крахмал, глютен и биоэтанол. А из крахмала станут 
выпускать лизин, который полностью импортируется. Благодаря этим 
проектам много продукции будет перерабатываться в регионе.

Программа мероприятия была достаточно насыщенной, каждый 
из пришедших нашел для себя то, что ему было интересно. Получил 
ответы на имеющиеся вопросы и, конечно же, пообщался с коллега-
ми из других районов области.

«Выставка получилась масштабной, мы стараемся не пропускать 
такие мероприятия, но все же в большей степени знакомы с продук-
цией компаний-участников и с многими из них активно работаем. На 
мероприятии было много новых лиц, и это хорошо, что не только 
руководители агроформирований, но и агрономы и ответственные 
за технику приезжают на Дни поля. Это возможность получить массу 
информации в одном месте, а также найти новых партнеров», - рас-
сказал глава КХ «Бугрей» из Федоровского района Борис Бугрей.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО
Фото автора
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АГРОХИМИЯ АГРОХИМИЯ

КАК ЗАЩИТИТЬ ЗЕРНОВЫЕ КУЛЬТУРЫ ОТ ВРЕДИТЕЛЕЙ: 
РЕКОМЕНДАЦИИ СПЕЦИАЛИСТОВ КОМПАНИИ «АВГУСТ-КАЗАХСТАН»

Сезон-2024 идет к завершению, 
и в этой статье я хотел бы расска-
зать о мерах борьбы с наиболее 
распространенными вредителями в 
посевах зерновых культур.

ХЛЕБНАЯ ПОЛОСАТАЯ 
БЛОШКА

Наиболее опасным вредителем на 
ранних стадиях развития яровых зла-
ков и ячменя является хлебная по-
лосатая блошка; кукурузе и овсу она 
вредит слабо. Вредят взрослые жуки, 
особенно сильно в весенний период. 
Жуки соскабливают мякоть с верхней 
стороны листа. Поврежденные участки 
имеют вид узких продолговатых по-
лосок и пятен, разбросанных по всей 
листовой пластинке. У всходов имаго 
сначала грызут верхушки листьев, а за-
тем всю пластинку. При значительных 
повреждениях посевы приобретают 
желтовато-серый цвет. Повреждения 
замедляют рост и развитие растений, 
снижая продуктивность злаковых куль-
тур. Вредитель наиболее опасен в годы 
с ранневесенними засухами. ЭПВ опре-
деляется в фазе всходов и устанавли-
вается при обнаружении 300 жуков на 
100 взмахов сачком или при среднем 
количестве особей 25-65 жуков на ква-
дратный метр поля.

Для борьбы против хлебной по-
лосатой блошки применяются пре-
параты на основе контактно-кишеч-
ного действующего вещества:

• Брейк (лямбда-цигалотрин, 100 г/л)
Основные преимущества:
∙ уничтожение важнейших грызу-

щих и сосущих вредителей на многих 
культурах;

∙ тройное действие: контактное, ки-
шечное и остаточное;

∙ очень быстрая гибель вредителей 
на любой стадии развития;

∙ совместимость в баковых смесях с 
большинством пестицидов.

• Мамба (альфа-циперметрин, 150 г/л)
Основные преимущества:
∙ высокая эффективность против 

очень широкого спектра вредителей;
∙ быстрая гибель вредителей;
∙ репеллентное действие на фито-

фагов.

ПШЕНИЧНЫЙ ТРИПС

Пшеничный трипс – это насекомое, 
представляющее опасность для пшени-
цы. Длина до 2 мм, удлиненное тело, 
грудь широкая посередине, очень уз-
кие крылья с длинной бахромой во-
лосков. Личинки ярко-красного цвета с 
черными ногами. Предкуколки и кукол-
ки красные, с черной головой и усика-
ми. Взрослые особи высасывают сок у 
молодых листьев. Поврежденное рас-
тение можно отличить по беловатым 
пятнам у основания. Колосья изменяют 
форму, их вершина становится рыхлой 
и растрепанной. На стадии налива зер-
на вредитель наиболее опасен. После 
воздействия трипсов остаются желто-
бурые пятна, и зерно деформируется. 
ЭПВ в фазе выхода в трубку — колоше-
ния составляет 30 имаго на 10 взмахов 
сачком. При визуальном осмотре – 
8-10 имаго на стебель. После цветения, 
в начале молочной спелости: 40-50 ли-
чинок на колос (в сухие годы – 30 ли-
чинок на колос).

Против пшеничного трипса мы ре-
комендуем препараты с контактно-си-
стемными действующими веществами:

• Борей (имидаклоприд, 150 г/л + 
лямбда-цигалотрин, 50 г/л)

Основные преимущества:
∙ оригинальная комбинация двух 

действующих веществ, отличающихся 

по механизму действия;
∙ сочетание быстроты действия и 

продолжительного периода защиты;
∙ тройное действие – контактное, 

кишечное и системное;
∙ уничтожение скрытоживущих вре-

дителей и питающихся на нижней сто-
роне листьев;

∙ эффективность против популяций 
вредителей, устойчивых к пиретроидам 
и фосфорорганическим соединениям;

∙ устойчивость к длительному воз-
действию интенсивных солнечных лу-
чей и жаре.

• Борей Нео (альфа-циперметрин, 
125 г/л + имидаклоприд, 100 г/л + 
клотианидин, 50 г/л)

Основные преимущества:
∙ высокая скорость действия и дли-

тельный период защиты за счет уни-
кальной комбинации трех действу-
ющих веществ, относящихся к двум 
разным химическим классам и отлича-
ющихся по механизму действия;

∙ надежный контроль комплекса 
вредителей зерновых и других культур, 
уничтожение скрытоживущих насекомых 
и питающихся на нижней стороне листа;

∙ сохранение высокой инсектицид-
ной активности в широком диапазоне 
температур и влажности воздуха;

∙ возможность авиационного при-
менения на посевах пшеницы, против 
саранчовых и вредителей хвойных и 
лиственных пород деревьев.

КЛЕЩИ И ИХ ВИДЫ
Многие обращают внимание на 

клеща только после того, как проявля-
ются болезни растений. На зерновых 
этот вредитель вызывает поражения, 
похожие на пиренофороз или септори-
оз. На поле клеща заметить невоору-
женным глазом зачастую сложно. Его 
можно обнаружить с помощью лупы, 
телефонного микроскопа или камеры 
телефона, настроив макросъемку. Чис-
ленность и активность клещей зависят 
от температуры и влажности воздуха. 
Также нужно учитывать степень засе-
ления и фазу развития культуры. Клещ 
является переносчиком «вирусной мо-
заики», против которой простые фун-
гициды не работают.

2023 год в Северном Казахстане 
был благоприятным для распростране-
ния клещей:

• набор положительных температур;
• долгое отсутствие осадков, что вы-

звало раннее высыхание естественных 
и многолетних трав;

• увеличение посевов озимых куль-
тур в соседних регионах, являющихся 
промежуточным хозяином;

• возможно, существует циклич-
ность у вредителя.

Все эти факторы вызвали массовое 
размножение и распространение кле-
щей. В посевах встречается несколько 
разновидностей:

1. Паутинный клещ
2. Ложнопаутинный клещ
3. Завитушный клещ (личинки про-

долговатые)
4. Цветочный клещ
5. Коричнево-черная разновид-

ность, более крупная.
Точной информации по ЭПВ по 

клещам нет, но сильное повреждение 
флагового и подфлагового листа не-
гативно скажется на наливе колоса и 
повлияет на будущий урожай. С уче-
том заселения могут быть краевые или 
сплошные обработки. Проблема в том, 
что после обработки клещ может вер-
нуться снова, если соседи не проведут 
аналогичную обработку, так как вреди-
тель может перелетать с помощью ве-

тра на расстояние до 20 км.
Против клещей эффективны ака-

рициды или фосфорорганические 
инсектициды. Специалисты компании 
«Август-Казахстан» рекомендуют при-
менение препарата на основе хлор-
пирифоса (Тайра – 1 л/га).

Основные преимущества:
• уничтожение широкого спектра 

грызущих, сосущих и минирующих 
вредителей;

• высокая скорость контактного и 
кишечного действия и длительный за-
щитный период;

• контроль вредителей на протяже-
нии всего жизненного цикла – от яиц и 
личинок до имаго;

• ярко выраженная фумигационная 

активность, позволяющая уничтожать 
скрытоживущих вредителей;

• высокая эффективность как при 
низких весенних, так и при высоких 
летних температурах воздуха.

МЕРЫ ПРОФИЛАКТИКИ И БОРЬБЫ
В борьбе с вредителями озимой 

и яровой пшеницы нужен системный 
подход. Используются агротехниче-
ские, биологические и химические 
методы. Все запланированные работы 
должны производиться в сжатые сро-
ки. Это сократит время жизнедеятель-
ности вредителей и уменьшит расходы 
сельхозпроизводителей.

К агротехническим методам отно-
сятся: соблюдение севооборота, сво-
евременная уборка урожая зерновых 
культур, вспашка и прополка почвы в 
срок, уборка растительных остатков по-
сле сбора урожая. Важно использовать 
качественные сорта озимой и яровой 
пшеницы, устойчивые к воздействию 
вредителей.

Только комплексный подход к защи-
те от вредителей и организации сель-
скохозяйственных работ гарантирует 
высокий урожай и повышение рента-
бельности сельхозпроизводителей.

Менеджер-технолог  
ТОО «Август-Казахстан»

по Северо-Казахстанской области 
МУХАМЕТОВ К.С.
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Ситуацию с болезнями на костанайских 
полях аграрии называют пожаром, кото-
рый тушить или хотя бы минимизировать 
не дают погодные условия. Хотя именно 
дожди и стали причиной отставания от 
сроков обработки растений от болезней и 
их активизации. «Босс-Агро» узнал у экс-
перта по защите растений, директора ТОО 
«Регион. Защита» Айгуль Олейник, почему 
так случилось, и чего ждать дальше?

- Айгуль Токтарбаевна, насколько се-
рьезная ситуация сложилась на полях 
области?

- В текущем году в регионе отмечен ком-
плекс заболеваний на всех видах сельхоз-
культур. Активизировались болезни, начиная 
с корневых гнилей и пятнистостей: на зер-
новых культурах, такие как гельминтоспо-
риозная, септориозная и ринхоспориоз, на 
масличных - антракноз, альтернариоз, септо-
риоз, на бобовых - аскохитоз, антракноз, и 
заканчивая мучнистой росой и различными 
видами ржавчины. Кроме того, помимо сеп-
ториоза колоса в этом году очень сильно на-
блюдается фузариоз колоса на пшенице.

- В каких районах ситуация с болезня-
ми сложнее всего?

- Самое сложное положение на полях в 
южной части области. Первые симптомы ком-
плекса распространения и развития бурой 
ржавчины и септориоза были отмечены в кон-
це июня-начале июля в Наурзумском районе 
(с. Буревестник, с. Шили, с. Раздольное) и Ау-
лиекольском районе (с. Терсек). Немного поз-
же в Аркалыке и Амангельдинском районе. 

На момент недельного обследования несколь-
ких хозяйств в южной части области (28.06 - 
05.07) в связи с благоприятными погодными 
условиями и обильным увлажнением, наблю-
далось развитие септориоза, которое разви-
валось до эпифитотии на нижних и средних 
ярусах пшеницы в фазу кущения – флаг. ли-
ста (в зависимости от срока сева). На средних 
ярусах были отмечены первые пустулы бурой 
ржавчины (фаза кущение – флаг. лист, тоже 
в зависимости от срока сева). Из-за того, что в 
этих районах редко работали фунгицидами, а 
некоторые хозяйства вообще ими никогда не 
работали, к нашей рекомендации по срочной 
обработке против заболеваний, отнеслись не-
серьезно. Затем увидели результаты несвоев-
ременной обработки фунгицидами, которые 
уже сказываются на урожае. Сейчас в фазе 
начало молочной спелости - колоски полупу-
стые, только средний ярус колоса налился, а 
верхушка и низ почти пустые.

В других районах Костанайской области при 
появлении первых симптомов бурой ржавчи-
ны на пшенице, фермеры начали проводить 
обработку фунгицидами, но из-за погодных 
условий, когда местами очень сильно мешали 
дожди и ветер, защитные мероприятия шли с 
опозданием, и ржавчина уже со среднего яруса 
переместилась на флаг. лист. Что очень скажет-
ся на урожае. Стеблевая ржавчина появилась в 
фазу налива зерна и молочной спелости, что за-
метного влияния на урожай не оказывает. 

- С чем связано такое широкое рас-
пространение септориоза и ржавчины?

- Главная причина – это погодные усло-
вия: влажная весна, много почвенной влаги 

– начиная с осени 2023 года, а также ло-
кальные дожди вегетационного периода. По-
этому распространение септориоза и бурой 
ржавчины на пшенице произошло раньше 
обычного срока. Кроме того, много хозяйств 
оставили падалицу пшеницы на своих по-
лях осенью, а весной защитные мероприятия 
фунгицидами на ней не проводили.

- Насколько опасными могут оказаться 
болезни, если не проводить обработку? 
Какие потери повлекут?

- Потери урожая, например, на зерновых 
от бурой ржавчины в фазе кущения – 90-
97%, в фазе колошения – 30-40%, в фазе 
цветения – 20-30%. От интенсивности разви-
тия септориоза 10-80% потери могут варьи-
ровать от 7 до 30%. От стеблевой ржавчины 
потери составят от 6 до 20%, от мучнистой 
росы варьируются от 10% до 20%.

- Как чувствуют себя остальные культуры?
- Если коротко, то ситуация на полях слож-

ная. Весь комплекс заболеваний на культурах, 
особенно на чечевице, очень сильно снизит 
урожай в этом году. Хозяйства проводили об-
работки по два раза, но из-за большого ко-
личества набора болезней, даже фунгициды 
слабо сработали. В хозяйствах, где применяли 
биопрепарат в баковой смеси с фунгицидом, 
результат виден отлично: до сих пор флаг. лист 
зеленый. На чечевице комплекс ржавчины и 
аскохитоза уже нанес урон урожаю: бобики на 
нижних ярусах висят пустые. Лен в этом году 
еще держится молодцом. Хозяйства, которые 
вовремя отработали по льну, видят отличный 
результат в развитии коробочек.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО

УРОЖАЙ СЕЛЬХОЗКУЛЬТУР МОГУТ СЕРЬЕЗНО СОКРАТИТЬ 
БОЛЕЗНИ В КОСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ
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ОПЫТ ОПЫТ

Что такое вертикальное земледелие, как с помощью 
инновационных препаратов проводить защиту расте-
ний от болезней и вредителей, а также давать под-
кормку сельхозкультурам на Дне поля вместе с пар-
тнерами показал директор ТОО «Мелитопольское» из 
Сарыкольского района Костанайской области Эдуард 
Двуреченский.

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ И ОШИБКИ
Мероприятие глава агроформирования орга-

низовал на своих полях совместно с компаниями 
«RainbowAgroscienceKazakhstan», «Intermag», ТОО «Украгро-
техэкспорт». Также о селекции зерновых культур для хозяйств 
Казахстана и опытах, которые ведутся на сарыкольских по-
лях, рассказал профессор Омского аграрного научного цен-
тра. Выслушав всех представителей, участники мероприятия 
поняли, куда будет идти наука в ближайшие пять-десять лет, 
и какие ее достижения уже сегодня можно эффективно ис-
пользовать на своих полях, чтобы получать хорошие урожаи. 
Причем результат применения решений, предложенных пар-
тнерами агроформирования, участники смогли своими глаза-
ми увидеть и оценить во время демопоказов участков.

«Сейчас многие аграрии работают над повышением уро-
жаев, но чтобы масштабно решать этот вопрос, необходимо 
создавать селекционные центры, организовывать семхозы. 
В частности такую работу и ведет Эдуард Валентинович, но 
он не имеет статуса райсемхоза, и значит не получает под-
держку от государства. И фермер, купивший у него семена, 
тоже не получит субсидии, хотя они имеют высокие показа-
тели. Во всех районах необходимо создавать элитсемхозы, 
чтобы работать с оригинаторами семян, чтобы мы могли 
получить семена элиты, первой репродукции», - отметил 
представитель Ассоциации сельхозтоваропроизводителей 
Костанайской области Александр Бородин.

По мнению опытного агрария, сегодня это реально мож-
но делать. Сейчас агроформирования завозят семена из Рос-
сии, но обязательно надо, чтобы они проходили апробацию 

в Костанайской зоне, чтобы фермеры могли применять их.
Кстати, помогает хозяйству сохранять и повышать уро-

жай продукция компании «RainbowAgroscienceKazakhstan», 
которая на деле доказывает свою эффективность, ей всего 
25 лет, но по итогам 2023 года она вошла в десятку мировых 
производителей средств защиты растений.

«Сегодня в компании порядка 5 тыс. сотрудников по всему 
миру, более 300 патентов, более 6 тыс. регистраций по всему 
миру, свыше 100 стран присутствия через представителей и 
реализация продукции в 120 государствах. Действует четыре 
больших завода в Китае, Аргентине, Испании и в Америке. 
Сегодня в каталоге 52 продукта, и компания намерена рас-
ширять линейку до 100 наименований, чтобы на любой вызов, 
который возникает на поле от вредных объектов, мы могли 
предложить полноценное решение», - рассказал директор ЧК 
«RainbowAgroscienceKazakhstan» Дамир Хазаров.

В свою очередь глава технического отдела ЧК 
«RainbowAgroscienceKazakhstan» Александр Мальцев рас-
сказал участникам, какие продукты они предлагают, и на-
звал несколько ошибок, допуская которые, аграрии сами 
снижают эффективность средств защиты растений.

«Фунгициды правильно работают при норме рабочего 
раствора от 100 литров и выше. А когда фермер быстро 
«пробежался» по полю 80 литрам, защитный период сра-
зу снижается на 8-10 дней. Получается, что применяя ми-
нимальную норму, рабочий раствор в объеме 80 литров, 
и обрабатывая только по симптомам, аграрии говорят, что 
фунгицид не сработал. Но мы сами ставим его в такие усло-
вия, что он не может работать. Но если делать все хотя бы 
по средним нормам, до появления симптомов с расходом 
рабочего раствора 100-120 литров, то и результат не заста-
вит себя ждать», - пояснил Мальцев.

НЕИСПОЛЬЗОВАННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
И НЕДОСТУПНЫЙ ФОСФОР

Кстати, в этом году товарищество приобрело шесть со-
ртов омской селекции и активно продолжает проводить не 
только их испытания, но и получать хорошие урожаи. Про-
фессор, заместитель директора по производству Омского 
АНЦ Павел Поползухин, с которым уже много лет работает 
Эдуард Двуреченский, рассказал о сортах, которые испыты-
ваются в Костанайской области, а также о полученных ре-
зультатах по урожайности и другим показателям. 

«Потенциал по мягкой яровой пшенице и ячменю состав-
ляет более 6 тонн с гектара. По овсу и гороху – более 5 тонн, 
по сое - порядка 4 тонн с гектара. Но стоит отметить, что в 

производстве потенциал сортов используется слабо, в сред-
нем на 40-50%, причин много, но главные – это несоблюде-
ние основных элементов технологии и посев с низкими по-
севными и урожайными свойствами», - пояснил профессор.

Кстати, по словам профессора, девять новых сортов ом-
ской селекции разных сроков созревания с этого года нахо-
дятся на госсортоиспытании в Казахстане. И участники меро-
приятия сами смогли оценить, как чувствуют и показывают 
себя омские сорта на сарыкольских полях. К примеру, один 
из новых сортов среднеспелый «Мелодия», который устой-
чив к полеганию, задерживает развитие бурой ржавчины. 
По СКО и Костанайской области он включен в реестр, уди-
вил собравшихся не только высотой, но и наполненностью 
колоса и устойчивостью к болезням. И во время прохода по 
клетке с культурой участники задавали массу вопросов.

Заместитель директора по экспорту «Intermag» Артур 
Яхимчак поделился своими наблюдениями о том, как мож-
но использовать минеральные вещества, имеющиеся в ко-
станайских почвах на благо сельхозкультур. Предприятие 
уже 35 лет занимается выпуском микроудобрений, которые 
должны влиять на потенциал сельхозкультур. С «Мелито-
польским» они работают уже четыре года и уже за это время 
провели несколько исследований.

«Мы заметили, что самой большой проблемой для раз-
вития потенциала культур являются погодные условия, в том 
числе и засуха. Мы хотели найти способ и препараты, ко-
торые дали бы хороший эффект на этих полях. В прошлом 
году мы взяли образцы почвы с полей и провели исследо-
вания, которые показали, что фосфора в доступной форме 
в ней от 2 до 5 миллиграммов, что очень мало. Хотя общего 
фосфора 200-300 миллиграммов, но растению он недосту-
пен из-за высокого РН-уровня почвы, который блокирует 
фосфор. А нехватка этого элемента сказывается на развитии 
корней культур, а это основной элемент для развития уро-
жая», - пояснил Артур Яхимчак.

Он также рассказал, как с помощью листовых подкормок 
можно дать растениям вещества, которых им не хватает. А 
уже на опытных делянках наглядно показал участникам ре-
зультат применения препаратов компании.

ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕШЕНИЯ
Последним пунктом мероприятия стал показ техники и 

орудий, которые применяются в хозяйстве для обработки 
почвы по технологии вертикального земледелия. Во время 
ее осмотра собравшиеся интересовались сроками и глуби-
ной обработки и какой эффект достигается благодаря при-
менению того или иного агрегата. Немало эмоций вызвал 
показ в работе самоходного опрыскивателя Jacto Uniport 
4530 с размахом штанги 36 метров со 103 форсунками.

«На опрыскивателе установлены форсунки собственного 
производства Jacto. Рабочая скорость до 38 км/ч, транс-
портная 58 км/ч. Три типа хода: крабовый, след в след, и 
транспортировочный. Рама на заклепках. Вес машины 10.5 
тонн. Автопилот с повторителем, телеметрия. Компьютер и 
операционная система своего производства. Бак 4500 ли-
тров + 10% на расширение. Два насоса: один на заправку 
900 л/мин hi-pro, второй рабочий - поршневой собственно 
производства jp-300», - рассказал специалист по маркетингу 
«Агриматко Казахстан» Ильяс Сакупов. 

В завершении Дня поля участники отметили, что меро-
приятие прошло очень продуктивно, было много важной 
и полезной информации, а самое главное, что результаты 
применения подкормок, средств защиты растений удалось 
увидеть на деле.

«ГЛАВНОЕ - ВЕРИТЬ В УСПЕХ»
Специально для «Босс-Агро» директор ТОО «Мелито-

польское» Эдуард Двуреченский рассказал о самой техно-
логии вертикального земледелия и о результатах, которые 
дает ее применение.

«Впервые об этой технологии я узнал в 2018 году во вре-
мя поездки на сельскохозяйственную выставку в город Ред-
жайна в Канаде. Я, как и многие другие фермеры, был в 

поиске такой системы обработки почвы, которая пришла бы 
на смену no-till и минимальной ресурсосберегающей техно-
логии. Рост цен на СЗР, возникновение устойчивых к ним 
сорных растений, повсеместное уплотнение и деградация 
почвы, снижение урожайности культур - эти проблемы тре-
бовали решения. Ведь нет ни одной технологии, которая 
царила бы вечно», - отметил аграрий. 

Поиски начались в начале девяностых и в 1994 году та-
кое решение появилось, когда компания McFarlane предста-
вила SPR1000 Seedbed Conditioner. В 2019 году Двуреченский 
купил первые три орудия и начал их применять. Первые 
результаты были очень обнадеживающими и в хозяйстве 
поняли, что находятся на верном пути. 

По словам собеседника, основная задача этой техноло-
гии заключается в том, чтобы добиться хорошо структури-
рованной почвы на глубине до 30 см., при этом почва не 
должна быть уплотнена. Воздействие оказывается только 
вертикально, без оборота пласта. Есть орудия для поверх-
ностной и глубокой обработки. Данная технология должна 
оздоравливать почву, предотвращать водную и ветровую 
эрозию, накапливать влагу, почва должна насыщаться кис-
лородом, должна снизиться засоренность. На поле должен 
быть механически созданный мульчирующий слой. 

«Мы были одними из первопроходцев в нашей стране, 
приходилось учиться на своем опыте. Не было никакой го-
товой системы или инструкции, учителей и консультантов. К 
разработке системы подключились наши агрономы, инжене-
ры, механизаторы - все хотели внести свой вклад. Мы исхо-
дим из ситуации на поле - если есть возможность обработать 
поле на большую глубину, то мы это обязательно сделаем. 
Если есть условия только для поверхностной обработки (до 
10 см), то мы сделаем только поверхностную обработку. Мы 
постоянно анализируем полученный результат и вносим не-
обходимые корректировки», - дополнил аграрий.

Сейчас в агроформировании есть собственная адапти-
рованная система, применяемая в двух хозяйствах в разных 
районах - Сарыкольском и Мендыкаринском. Что касается 
парка орудий и техники для работы по такой технологии, 
то, по словам главы хозяйства, им необходимо всего пять 
видов орудий и девять тракторов, мощностью 375 л.с. на 
площадь 15 тыс. гектаров.

«К примеру, для поверхностной обработки мы применя-
ем штригельные бороны Degelmann и шлейфовые бороны 
McFarlane. Также для поверхностной обработки - тандемный 
дисковый лущильник Case True Tandem Barracuda. Для глубо-
кой обработки - дисковый глубокорыхлитель Case Ecolotiger 
и риппер John Deere 915. Это всё, что нам нужно из техники. 
А также необходимы механизаторы, готовые осваивать но-
вую технику и специалисты (агрономы и инженеры), которые 
осуществляют руководство на поле. Все они должны верить 
в успех общего дела», - подчеркнул Эдуард Двуреченский.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО
Фото автора

ВЫСОКИЕ УРОЖАИ ПЛЮС 
ИННОВАЦИОННЫЕ РЕШЕНИЯ
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ПТИЦЕВОДСТВО ПТИЦЕВОДСТВО

- Кайрат Алимбаевич, расскажите, о вашем предпри-
ятии. Несколько лет назад вы запускали его как крупный 
инвестиционный проект. Чего удалось достичь?

- Сейчас по стране насчитывается 34 птицефабрики яичного 
направления, а наше предприятие открылось в 2007 году. Се-
годня мы производим более 250 млн штук яиц в год. Продаем 
их почти во все регионы Казахстана, а также отправляем на 
экспорт в несколько стран, в числе которых Россия и Афгани-
стан. Сейчас в день производится 480-500 тыс. штук, но когда 
курица находится на пике продуктивности, то сбор увеличива-
ется до 700-800 тыс. штук. Сегодня поголовье одного из цехов 
с птицей, достигшей возраста 600 дней, которая уже снижает 
свой продуктивный период, идет у нас на забой, значит, прои-
зойдет снижение продуктивности на 100 тыс. штук. По техноло-
гическому графику в сентябре в зону выращивания молодняка 
привозим суточных цыплят, и получается, что к декабрю, снова 
будем выходить на пик производства. В возрасте 99 дней идет 
переселение поголовья, а уже на 130 день птица начинает да-
вать первые яйца сначала С3, С2, потом уже первой и отборной 
категории. Для заполнения одного птичника завозим 135 тыс. 
цыплят. Но перед этим его должны помыть, продезинфициро-
вать, по необходимости произвести ремонтные работы. На это 
дается два месяца. Всего на предприятии 9 промышленных це-
хов и 5 - для молодняка. И цыплят туда привозим из Свердлов-
ского племенного завода; высокопродуктивный кросс, который 
признан одним из лучших. Путь яйца - от курицы до упаковки 
в коробку - составляет всего 40 минут. Сначала элеваторный 
транспортер собирает яйцо в птичниках, и оно доставляется по 
транспортерной ленте в яйцесортировальный цех. Первым де-
лом два специалиста отбирают самые крупные и мелкие яйца, а 
также грязные и треснутые. Получается, они убирают видимую 
грязь. Дальше яйцо поступает на линию овоскопа, где оно про-
свечивается и специалисты видят микротрещины и убирают та-
кой товар, так как если он попадет в коробку, то при транспор-
тировке разобьется. Затем все яйцо взвешивает специальное 
оборудование и разделяет на пять категорий и отправляет на 
отдельные дорожки. На сортировочной линии восемь дорожек, 
где трудятся 13 человек. 

- Какая ситуация сегодня наблюдается в отрасли и 
на рынке?

- По итогам 2023 года объем производства в целом по стра-
не составил более 3,6 млрд яйца. Таким образом потребность 
населения в продукте закрыта на 100%, кроме того есть воз-

можность отправлять товар на экспорт. В виду того, что конъ-
юнктура рынка сегодня меняется, когда в России были про-
блемы с производством яйца, мы их поддержали, но и у них 
есть моменты профицита продукции, поэтому на экспорт мы 
выходим сезонно. К примеру, в прошлом году казахстанские 
предприятия отправили за рубеж 350 млн штук яиц или 10% 
от общего объема производства. До пандемии, когда объем 
был 4,2 млрд яиц, у нас было достаточно товара для экспорта. 
Но когда государство приняло решение убрать субсидии, изме-
нить господдержку, ситуация была непростой, после изменения 
геополитической обстановки, ситуация в отрасли изменилась 
и ситуация по стоимости сырья стала сложной. Два года оно 
было очень дорогим и себестоимость продукции была высокой. 
Поэтому для птицеводства нужно было в первую очередь со-
хранить объемы, необходимые для собственного потребления. 
А объем, который был профицитом, сократился: производство 
снизилось на 20-30% и мы вышли на показатель 3,6 млрд штук. 

- С 1 мая начал действовать запрет на ввоз яйца. Что 
дала эта мера?

- На рынке присутствовало российское и белорусское яйцо, 
но в этом году с мая его нет, так как государство пошло к нам 
навстречу и запретило ввоз яйца автотранспортом. Такая мера 
стала защитой отечественных товаропроизводителей и рынка от 
серого импорта. Российская, как и другая продукция, приходит 
к нам по ценам ниже казахстанских. Но дело не только в цене, 
второй момент заключается в том, что импортный товар может 
не соответствовать качеству. И третий момент – уплата налогов, 
которая не всегда прозрачна. 

Стоит отметить, что птицефабрики страны легко могут на-
растить объем на 1 млрд штук, для этого нам не нужно стоить 
новые производства, площадки. К примеру, наша фабрика мо-
жет увеличить объемы на 25%, аналогичные показатели могут 
добавить и другие наши коллеги, но тогда нам нужен экспорт, 
чтобы избыток товара без проблем реализовывать летом. Сей-
час с Минсельхозом мы отрабатываем несколько вариантов – 
экспорт в Китай и Малайзию. Хотя с последней страной слож-
ная логистика, но она серьезно заинтересована в казахстанской 
продукции. Это исламская страна и им интересна халяльная 
продукция. И если у нас получиться увязать логистику, то тогда 
можно увеличивать объемы производства. 

- В отрасли немало системных проблем. Какие из них 
удалось решить и ждать ли рывка в развитии сферы?

- Среди системных проблем на первом месте находится сы-
рье, которое для нас очень важно. Хотя последний год-полтора 
ситуация стабилизировалась, сырья достаточно. Цены на кор-
ма сложились среднестабильные, в этом аспекте стала хорошо 
работать Продкорпорация, мы приобретаем корма через нее. 
Есть вопросы, бюрократия, где-то нужно ускорить процесс, но в 
целом работа идет. Еще один вопрос – это импорт: все обору-
дование, запасные части к нему, племенной материал, витами-
ны, вакцины. Все это покупается за валюту, которая все время 
дорожает и это сказывается на экономике предприятий, нам 
нужно местное производство. Мы понимаем, что производить 
оборудование для птицеводства – это не так просто и на это 
потребуется несколько лет и масштабные инвестиции. Но есть 
сдвиги по появлению комбикормовых заводов, а также выпуску 
премиксов и витаминов, строятся и уже имеются производства 
в Акмолинской и Алматинской области. Одна из проблем, ко-
торую мы уже несколько лет поднимаем, – это отсутствие в 
Казахстане репродуктора второго порядка, имеющего отдель-
ную площадку, родительское поголовье, который будет давать 
суточного цыпленка для яичных птицефабрик. Сегодня 95% фа-
брик комплектуются молодняком в России и других странах. И 
возникают сложности, когда границы закрыты или возникают 
определенные заболевания по территориям. Это сказывается 
на себестоимости продукции и безопасности птицефабрик. Но 
если эти страны перестанут продавать нам молодняк, для яич-
ной отрасли страны возникнет риск. Мы работаем в этом на-
правлении с Минсельхозом и в планах - строительство двух 
репродукторов, разделенным по территориальности на север 
и центр. Первый охватит западные и северные регионы, а вто-
рой - центр и юг. Заключение по инвестпаспортам находится 
на заключительной стадии, работа ведется и в ближайшее вре-
мя Ассоциация заявит об этих проектах, среди заявителей ТОО 
«Управляющая компания Шанырак» и ТОО «Жас-канат 2006».

- О необходимости такого проекта в регионе вы го-
ворили уже давно. Почему раньше не приступали к его 
реализации? 

- Действительно, о необходимости строительства репродук-
торов мы говорим с Минсельхозом порядка восьми лет. Впер-
вые идея возникла в 2017-2018 годах, мы уже землю взяли для 
воплощения проекта, хотели его планировать. Но вся работа 
остановилась из-за того, что у государства была одна позиция, 
потом пришла пандемия, а после нее появились новые слож-
ности. Но реализовывать такие проекты просто необходимо, 
конечно, пока есть определенный комфорт: граница открыта, 
работа с российским племенным заводом по поставкам цыплят 
налажена, но хочется перейти на свое, это уже стратегический 
проект и нужно идти дальше. Раньше не было программы от 
государства. Заявить такой масштабный проект, а потом про-
валиться, никакой бизнес не хочет. С выплатой инвестсубсидии 
уже несколько лет имеются проблем, также ранее не было до-
ступных программ по кредитованию. Кроме того, такие проекты 
требуют прочной научной базы и кадров, а с этим серьезные 
проблемы. И если для других сфер АПК учебные заведения го-

товят специалистов, то по птицеводству их совсем не обучают. 
Что касается объемов инвестиций, то Казахстану нужно поряд-
ка 12 млн суточных цыплят, сегодня на трех птицефабриках вы-
ращивают своих цыплят в количестве 3 млн штук и остается 
потребность в 9 млн. Этот объем мы разделили поровну по 
4,5 млн штук между двумя проектами, стоимость реализации 
каждого из них составляет порядка 10 млрд тенге. Сейчас идут 
переговоры с Минсельхозом об инвестсубсидиях, чтобы оку-
паемость проектов была быстрее. Сегодня мы говорим, что в 
России инвестсубсидии составляют порядка 90%, но с ней мы 
не можем соревноваться, у них другие возможности. Но стоит 
отметить, что сегодня Минсельхоз готов повысить инвестсуб-
сидии с 25% до 40%, причем не только для птицеводов, а в 
целом для отрасли животноводства, с дальнейшим поэтапным 
повышением до 70%. При разработке проектов мы пока мы 
рассчитываем минимум на 40% дотаций. Конечно, надо четко 
понимать, что войдет в них, а что нет: оборудование, строи-
тельство, техника. 

- А есть ли финансовые институты, готовые поддер-
жать реализацию таких важных проектов, льготными 
средствами?

- Да, это очень важный момент, где брать кредитные сред-
ства: через банк второго уровня, или все-таки работать с СПК 
«Тобол» или с Аграрной кредитной корпорацией. Сегодня у 
СПК есть программа кредитования под 2,5%, а АКК кредиту-
ет под 5%. Конечно, нам такие предложения интересны. Ведь 
если мы будем работать через банк второго уровня, то ры-
ночная ставка составит 22%, даже если 10% просубсидирует 
государство, то конечная ставка составит 12%, но этих 10% в 
бюджете всегда нет. С 2023 года сельхозпредприятия не полу-
чают субсидии на процентную ставку, то есть платят все 22%. 
А это серьезная нагрузка на бизнес. Нам интересны и АКК и 
СПК, но вопрос теперь в том, как мы будем заходить? АКК 
объявила программу по льготному кредитованию, но говорит, 
что на кредит имеют право только те предприятия, которые 
имеют идеальную кредитную историю. А это значит, что нет 
просрочек, пролонгаций и так далее. Но если вспомнить 2020 
год, всем давали отсрочки, проводили реструктуризацию. А это 
значит, что бизнес уже не может получить кредит. Конечно, мы 
говорим, что это была ситуация в масштабе страны и пытаемся 
внести коррективы в правила. Сейчас с СПК тоже отработаем, 
но дело в том, что программу объявили, а денег по ней нет. 
Получилось, что средства ушли на другие нужды, а мы будем 
ждать начала следующего года. Если до конца осени правила и 
все НПА пройдут согласование, регистрацию, то уже тогда мы 
заявим о проектах и начнем их реализовывать. Если вернуться 
к строительству самого репродуктора, если будет все финанси-
рование, то его построить и запустить можно в течение полуго-
да. Сооружения невысокие, и больше времени потребуется на 
создание инфраструктуры. Конечно же, нужно подумать еще и 
об утилизации или переработке отходов производства. К при-
меру, любое европейское предприятие, которое строит но-

РЕПРОДУКТОРЫ, 
ЯИЧНЫЙ ПОРОШОК 

И ЭКСПОРТ 
В МАЛАЙЗИЮ

Это реальная перспектива для яичной отрасли Казахстана на ближай-
шее будущее, только с одной оговоркой - если со стороны государства бу-
дет четкая и понятная система поддержки и развития сферы. Чем сегодня 
живет одна из 34 птицефабрик яичного направления в Казахстане и какие 
системные проблемы приходится решать в целом в сфере, «Босс-Агро» 
рассказал генеральный директор ТОО «Жас-канат 2006», председатель 
регионального совета Палаты предпринимателей Костанайской области и 
президент Ассоциации яичных производителей Кайрат МАИШЕВ.
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вое предприятие, предусматривает и весь цикл переработки от-
ходов. Там уже в проекте прописана утилизация и переработка, 
чтобы это было экологически правильно. Сейчас мы эту идею 
тоже продумываем. Есть два варианта: первый – это делать из 
помета удобрение, второй - получать из него газ и свет. Когда 
получаешь газ и свет, необходимо специальное оборудование 
и проект обойдется примерно в 7 млн евро. А если получать 
удобрение, то затраты составят примерно 1 млн долларов, это 
совсем другие цены. Это будет компостирование и сушка. На 
каждой фабрике можно внедрять такие подходы и для этого 
не нужно ничего строить, а только приобрести оборудование. 

- В процессе беседы вы уже говорили о том, что 
в птицеводстве наблюдается дефицит кадров. Кого не 
хватает, и как решить этот вопрос?

- Вообще, сфере катастрофически не хватает кадров. Если 
начнем сверху, то это специалисты высшей категории - техно-
логи, зоотехники, ветврачи, лаборанты. В стране не выпускают 
специалистов для отрасли птицеводства. Мы пытались сотруд-
ничать с нашим университетом. Но студенты, которые жили в 
городе, или приехали из села в город учиться, они не хотят 
ехать на производство в село. Поэтому даже сегодня если сту-
дент окончит отделение ветеринарии, то останется работать 
либо в лаборатории в Костанае, максимум, в пригороде, но 
не поедет в село. Конечно, мы говорим, что надо привязывать 
госзаказ к конкретному производству, а сейчас получается учеб-
ные заведения набирают нужное количество студентов, но не 
понимают, для кого они их готовят. Но надо четко знать, какое 
количество и каких специалистов необходимо учить. Мы готовы 
участвовать в дуальном обучении, давать студентам возмож-
ность приезжать на практику, помогать и даже оплачивать ее. 
Понятно, молодежь имеет право выбора. Теперь мы решили 
сотрудничать с колледжами в районах, здесь немного проще, 
студенты знакомы с сельской жизнью, знают, как выглядит ку-
рица или корова, и с какой стороны к ней подойти. Сегодня у 
нас есть договоренность с сельскохозяйственным колледжем в 
городе Тобыл. В сентябре мы поедем туда с презентацией на-
шего предприятия, расскажем обо всех условиях, которые мы 
предлагаем. И всех заинтересованных студентов возьмем на 
практику, будем обучать, платить за работу, сопровождать до 
выпуска. Надеемся, что таким образом возникнет заинтересо-
ванность. Сегодня мы привозим специалистов из Алматы, Аста-
ны, других крупных городов, даже из России. А вообще, корень 
проблемы кроется в другом, надо чтобы и государство подошло 
к решению этого вопроса. Для того, чтобы сельская профессия 
имела престиж, должна быть не только хорошая зарплата, мо-
тивация, но и надо создавать условия для жизни специалистов. 
Бизнес сам никогда не сможет этого сделать, надо совместно 
решать эту проблему. А у нас получается так, что ипотеки в 
сельской местности нет. Купить дом у молодого специалиста 
не получается. Никто не будет строить жилье, хотя аграрный 
бизнес бы пошел на такой шаг, если было бы нормальное суб-
сидирование. Птицефабрики в основном располагаются рядом 
с районными центрами, учитывая вопросы с наличием рабочей 
силы и удобной логистики. 

- А что происходит с ценами на яйцо, она то выше, 
то ниже… 

- Стоимость яйца за последние полгода снизилась. Понятно, 
что каждое предприятие, которое производит продукцию, ис-
ходит из себестоимости. Я, как и все коллеги, готов в январе 
поставить определенную цену, и чтобы до декабря она была 
одна и та же. Для того, чтобы все было предсказуемо, как по 
экономике для производителя, так и стабильно для покупателя. 
Что происходит в реальности, во время сезона весной, осенью 
и зимой, спрос высокий, импорта нет и цена выше, то есть она 
всегда выше летней. А летом цена падает на 20-30% или может 
быть даже на 40% из-за того, что снижается спрос и яйцо не 
продается. Конечно, когда стоимость снижается это незаметно, 
а когда поднимается, то замечают все. Но на самом деле она 
возвращается к цене зимы. Если отобразить динамику цен за 
год на графике, то заметно, что он идет равномерно, после сни-
жается, а затем возвращается на ту же позицию. 

- Немало споров было о том, что нужно яйцо С2 
сделать социальным. Почему этого не случилось? Какие 
доводы вам приводили? 

- В этом направлении мы проводили большую работу, объясня-
ли. Если посмотреть сегодня состав социальной корзины, то в ней 
находится сливочное масло жирности не 85%, а 72%, мясо говя-
дины лопаточной части - это среднее качество. У нас категории С3, 
С2, С1, С0, вот мы и говорим, что С2 производим порядка 1 млрд 
штук, а для обеспечения социально-защищаемого населения нужно 
примерно 800 млн яиц. Мы объясняли, что сможем спокойно обе-
спечивать нужный объем, но, к сожалению, в министерствах гово-
рят, что яйца не хватит для всех, несмотря на то, что птицефабрики 
закрывают на 100% объем потребления по этому продукту. Казах-
станцы со средним доходом спокойно могут позволить себе купить 
продукт категории С1 или С0. Нам непонятно почему мы должны 
продавать С1 по цене социальных товаров. Мы объясняли-объяс-
няли, и в итоге поняли, что нет в ведомствах смелости на решения, 
все боятся критики. Логику все поняли и правду нашу поняли, но на 
этом все завершилось. Но если разобраться и посмотреть на рента-
бельность отрасли, то она не превышает 5-10%. Хотя в сфере АПК 
невозможно работать на 10%. При этом все говорят: дайте зарплату 
высокую, обеспеченность товаром. Мы долго думали, как достичь 
стабильной цены и попросили у государства ввести запрет на ввоз 
яйца автотранспортом. Пока это пилотный вариант, но мы уже уви-
дели, что действительно цены немножко выровнялись, и в летний 
период не ушли в большой пике. Падение есть, но оно не такое 
колоссальное, как это было раньше, когда был большой импорт. 
Мы предложили вместо отмененной господдержки в виде субси-
дии, защитить рынок: в летний период не допускать завоз яйца 
автотранспортом. Мы не говорили, о полном запрете на импорт 
яйца, пусть завозят самолетом или железнодорожным транспортом, 
тогда импорт продукции будет прозрачным и понятным, а цена на 
нее станет такой же как на казахстанские товары, и это будет спра-
ведливо. Почему Россия, Белоруссия и все наши соседние страны, 
даже Узбекистан защищают своих товаропроизводителей. Вот, до-
пустим, чтобы попасть на рынок Узбекистана с нашей продукцией, 
надо заплатить пошлину, которая выросла в этом году, потому что 
они не входят в Таможенный союз. И, таким образом, они дали 
возможность своим товаропроизводителям просто развиваться. И 
сегодня действительно эта страна активно развивается по всем от-
раслям. И в России происходит тоже самое: если они не поставили 
пошлину нам, то повысили господдержку для своих товаропроиз-
водителей, а процентная ставка по кредитам составляет 1,5%. И 
продукция получается настолько дешевле, что мы не сможем с ней 
конкурировать, даже если нам дадут субсидии. Потому что у них 
и урожаи выше. Если наш фермер получит от 12 до 20 центнеров с 
гектара, он считает это победой. А у них 50 и 80 центнеров полу-
чают самые лучшие полеводы, а средние - 30 центнеров с гектара. 
Следовательно, себестоимость пшеницы с гектара у нас будет 60 
тыс. тенге, у них - 25-30 тыс. тенге. Как конкурировать с ними? По-
этому, чтобы мы действительно развивались, нам нужны понятные 
и действенные меры господдержки.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, фото автора



август 202428 август 2024 29

Компания Krone выпустила на рынок новую жатку прямого 
среза XDisc 710, которая благодаря плюсам в вопросах 
эффективности и комфорта целиком и полностью соответствует 
постоянно возрастающим требованиям аграриев. Помимо кукурузы 
успешно зарекомендовал себя целый ряд других, в том числе 
высокоурожайных, культур, используемых как в качестве сырья для 
производства энергии на биогазовых установках, так и в качестве 
кормов для животноводческой отрасли, с использованием все 
более эффективных и высокопроизводительных кормоуборочных 
комбайнов. Со всеми этими растущими критериями новая 
жатка XDisc 710, получившая увеличенную по сравнению с 
предшествующей моделью XDisc 620 ширину захвата (у новинки она 
составляет 7,10 м), а также различные инновационные технические 
усовершенствования, справляется на все сто процентов. 

ИДЕАЛЬНЫЙ СРЕЗ С ПОМОЩЬЮ 
ПРОВЕРЕННОЙ ВРЕМЕНЕМ ТЕХНИКИ

Косилочный брус новой жатки XDisc 710 создан на основе 
уже используемой на модели XDisc 620 технологии косилок 
KRONE EasyCut. Благодаря слаженной работе системы Smart-
Cut, обеспечивающей идеальное перекрытие за счет тщательно 
продуманной траектории движения ножей на фоне безупречно 
качественного среза, всегда получается равномерное скашивание 
без полос. Благодаря наличию устройства защиты косилочного бруса 
SafeCut косилочный диск при возникновении кратковременной 
перегрузки, например в результате столкновения с посторонними 
предметами, начинает вращаться по резьбе, поднимаясь вверх. 
Таким образом, соударение с соседними дисками исключается, 
что предотвращает повреждение привода. Диски режущего бруса 
традиционно оснащаются интегрированными быстродействующими 
ножевыми замками.

На жатке XDisc 710 два таких косилочных бруса связаны друг 
с другом, каждый из этих брусьев приводится в движение от 
центрального, прочного и надежного, углового входного редуктора 
посредством карданных валов, что, соответственно, обеспечивает 
стабильную передачу усилия. Благодаря такому техническому 
решению жатка гарантирует идеальный равномерный срез даже 
когда необходимо обеспечить высокую пропускную способность 
при обильном потоке кормовой массы, что является основой для 
оптимального качества измельчения.

Приводной механизм рассчитан на высокую входную мощность. 
Таким образом привод косилочного бруса может вполне обойтись 
без муфты, предохраняющей от избыточной нагрузки, что в свою 
очередь, увеличивает эксплуатационную безопасность агрегата 
и сокращает время простоев, обусловленных срабатыванием 
предохранителя. Привод подающего шнека оснащен звездчатой 
храповой предохранительной муфтой, встроенной в редуктор, что 
гарантирует длительный срок службы приставки. 

Для обеспечения постоянного идеально чистого среза в любых 
условиях эксплуатации производитель предлагает следующие 
простые и удобные настройки: к примеру, опорная нагрузка жатки 
регулируется из кабины кормоуборочного комбайна. Адаптация 
высоты среза может осуществляться чрезвычайно комфортно 
без применения инструмента посредством централизованной 
регулировки полозьев. В дополнении ко всему посредством 
перфорированной планки, расположенной на арочной навеске, 
можно скорректировать угол кошения, выбрав одно из трех 
положений. 

УМЕНЬШЕНИЕ ПОТРЕБЛЯЕМОЙ МОЩНОСТИ 
НА МЕТР ШИРИНЫ ЗАХВАТА

Подающий шнек диаметром 900 мм рассчитан на высокую 
пропускную способность. При этом число оборотов подающего шнека 
оптимально синхронизируется со скоростью подачи материала в 
зависимости от длины резки, установленной на кормоуборочном 
комбайне, посредством трехступенчатой регулировки. Помимо того, 
базовая высота подающего шнека имеет ручную трехступенчатую 
регулировку с целью обеспечения соответствующего просвета для 
прохождения убираемого урожая. В дополнении ко всему свободно 
подвижный подающий шнек при наезде на особенно массивные 
участки убираемых культур может отклоняться вверх. 

Такая конструкция в комбинации с прижимным вальцом 
гарантирует равномерную подачу убираемого материала. 
Благодаря идеально согласованной работе косилочного бруса, 
подающего шнека и прижимного вальца пики крутящего момента 

в приводном механизме существенно сокращаются. А связанные 
с этим преимущества можно увидеть невооруженным глазом: 
уменьшение потребляемой мощности на метр ширины захвата и 
экономия до 10% дизельного топлива (в литрах на тонну) на фоне 
повышения пропускной способности примерно на 20% (тонн в час) 
по сравнению с моделью XDisc 620.

Жатка XDisc 710 может оснащаться опциональными боковыми 
разделительными ножами, которые могут подниматься и опускаться 
независимо друг от друга, управляясь из кабины кормоуборочного 
комбайна посредством гидравлической системы. Эта оригинальная 
инновационная функция предлагает беспрецедентные преимущества: 
при эффективном использовании максимальной ширины захвата 
предотвращаются потери урожая от выступающих сбоку колосьев и 
вьющихся частей растений, которые бы обязательно возникли без 
активного отведения боковых разделительных ножей вверх. 

МИНИМАЛЬНОЕ ВРЕМЯ НА ПЕРЕОСНАЩЕНИЕ 
БЛАГОДАРЯ НАЛИЧИЮ ИНТЕГРИРОВАННОГО 

ТРАНСПОРТНОГО ШАССИ
По-настоящему уникальное практичное и вместе с тем 

оригинальное решение, позволяющее сэкономить время, 
представляет собой доступное только для кормоуборочных 
комбайнов модельного ряда BiG X, поставляемое в качестве опции, 
интегрированное транспортное шасси, которое приходит на смену 
транспортным тележкам. При наличии такого шасси укладывать 
приставку на отдельную транспортную тележку, а затем ее 
закреплять вам больше не потребуется. Благодаря такому решению 
время переезда с одного поля на другое существенно сокращается. 
Но и это еще не все: благодаря транспортному шасси экономится 
время на поиск подходящего места парковки транспортной 
тележки для жатки, особенно это актуально в случае ограниченного 
пространства при совершении маневрирования.

На жатке прямого среза с интегрированным транспортным 
шасси установлена одна ось, расположенная справа рядом 
с адаптером приставки. В то время как с левого торца жатки 
находится дышло с откидывающейся опорной стойкой. После 
подсоединения гидравлики и при поднятом агрегате механизатор 
может задействовать дышло и ось, находясь в кабине. Перед 
началом эксплуатации в поле оба этих элемента транспортного 
шасси опять же с помощью гидравлики отводятся из рабочего 
диапазона за приставку. 

А после окончания работ и перед началом движения по 
дорогам общего пользования, механизатор просто переводит 
шасси и дышло в транспортное положение, опускает приставку 
на землю, а затем подсоединяет ее к тягово-сцепному устройству 
кормоуборочного комбайна. 

Благодаря надежной интеграции в приставку приборов 
освещения ее можно абсолютно безопасно буксировать по дороге в 
полном соответствии с требованиями законодательства. 

ПРОСТОЕ И УДОБНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
Наряду с минимальными временными затратами на 

переоснащение сократилось время, предназначенное для 
проведения работ по техническому обслуживанию. Данные 
работы теперь могут производиться без необходимости установки 
приставки на кормоуборочный комбайн. После откидывания вверх 
защитного фартука открывается обширный доступ к режущим 
ножам, которые легко и удобно меняются с помощью специального 
ключа, благодаря наличию быстродействующих ножевых замков. 

Приводная цепь подающего шнека располагает системой 
активной смазки, что, в свою очередь, обеспечивает минимизацию 
трудовых и финансовых затрат на техническое обслуживание 
жатки прямого среза и существенно увеличивает долговечность 
приводной цепи. 

РЕЗЮМЕ: Новая жатка прямого среза XDisc 710 производства 
Krone обеспечивает возможность еще большего раскрытия 
производственного потенциала мощного и высокопроизводительного 
кормоуборочного комбайна и повышения эффективности в 
процессе заготовки культур, используемых в качестве сырья для 
производства энергии. Основу этого создают оптимизированная 
подача кормовой массы, особенно с точки зрения пропускной 
способности и качества измельчения, а также установленные 
на приставке комфортабельные системы регулирования. В 
качестве опции по желанию клиента приставка может оснащаться 
интегрированным транспортным шасси, благодаря которому время 
на переоснащение существенно сокращается, а эффективное 
рабочее время, соответственно, увеличивается.

www.krone-agriculture.com

Предприятие Krone представляет новую высокопроизводительную жатку с шириной захвата свыше семи ме-
тров, включающую опциональное интегрированное транспортное шасси, которая устанавливает новые стандар-
ты пропускной способности и комфорта.

XDISC 710: новая жатка прямого 
среза впечатляет беспрецедентной 

производительностью

KRONE XDisc 710 в рабочем положении
Для работы в поле обе части транспортного шасси гидравлически 

отводятся за жатку так, что они находятся вне рабочей зоны.

KRONE XDisc 710 подающий шнек
Большой шнек диаметром 900 мм рассчитан на высокую 

производительность.

KRONE XDisc 710 настройка скорости вращения шнека
Скорость шнека может быть оптимально отрегулирована в зависимости 
от длины резки культуры тремя различными положениями в 

соответствии со скоростью загрузки кормоуборочного комбайна.

KRONE XDisc 710 при передвижении на дорогах
Для транспортировки по дорогам общего пользования шасси 

и дышло поворачиваются в транспортное положение. После опу-
скания на землю жатка прямого среза со встроенным освещением 

просто крепится за кормоуборочным комбайном.

ТЕХНИКА ТЕХНИКА

KRONE XDisc 710 с боковыми разделительными 
ножами

XDisc 710 может быть опционально оснащен боковыми раздели-
тельными ножами, которые легко и удобно поворачиваются вверх и 
вниз независимо друг от друга с помощью гидравлической системы 

непосредственно из кабины кормоуборочного комбайна. 
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ПТИЦЕВОДСТВО

В настоящее время ТОО «Научно-
производственный центр рыбного хо-
зяйства» в рамках НТП  «Разработка 
и внедрение инновационных техноло-
гий и новых объектов аквакультуры, 
экономически эффективных в при-
родно-климатических условиях раз-
личных регионов Казахстана» прово-
дит исследования с новыми объектами 
аквакультуры. Исследования финан-
сируются Министерством сельского хо-
зяйства Республики Казахстан (Грант № 
BR23591065). 

Для расширения ассортимента и 
увеличения товарной продукции аква-
культуры будут разработаны и внедре-
ны биотехнические приемы индустри-
ального выращивания пресноводной 
креветки Розенберга и линя  в условиях 
рыбоводных хозяйств РК. Для решения 
поставленных задач будет произведен 
трансферт и адаптация эффективных 
зарубежных индустриальных техноло-
гий выращивания новых для Казах-
стана объектов аквакультуры. В на-
стоящее время в области потребления 
происходит возрастающий спрос на 
деликатесные виды гидробионтов, в 
частности ракообразных.        Пре-
сноводная креветка Розенберга - ос-
новной объект мировой аквакультуры 
среди креветок. Является превосход-
ным продуктом питания и сырьем для 
легкой, фармацевтической промыш-
ленности. Рыночная цена креветки до-
стигает 15 долларов за 1 кг. Разведение 
пресноводных креветок в Казахстане 
имеет большой коммерческий потен-

циал, поскольку эта ниша еще не за-
полнена, а на рынке данный деликатес 
имеет высокую стоимость. Пресновод-
ную креветку можно успешно выращи-
вать в бассейнах, садках, прудах, она 
отличается быстрым ростом. Выращи-
вание пресноводной креветки - это по-
тенциальная возможность расширить 
ассортимент продукции новыми объ-
ектами аквакультуры РК. 

В условиях возрастающего дефици-
та воды и снижения уровня водообе-
спечения рыбоводных хозяйств водой 
в республике перспективным объектом 
для разведения является линь. Линь – 
довольно распространенный объект в 

пресноводной аквакультуре, особенно 
в Центрально-Восточной Европе. Хоро-
шо переносит широкий диапазон тем-
ператур воды в пруду. Его выращивают 
в поликультуре с карпом в качестве до-
полнительного объекта. Линь перспек-
тивный объект зарыбления водоёмов с 
неблагоприятными гидрохимическими 
условиями. Он неприхотлив к качеству 
воды, может жить в водоемах, где воз-
можен дефицит кислорода - ниже 1 
мг/л, сильно заиленным дном и кислой 
водой. Обладает высокой зимостойко-
стью, устойчив к болезням. В прудо-
вых и озерных хозяйствах, в водоемах 
комплексного назначения он способен 
давать до 15% дополнительной про-
дукции. В последние годы получило 
распространение выращивание линя в 
индустриальных условиях. 

В результате реализации програм-
мы будут заложены теоретические и 
практические основы применения ме-
тодов индустриальной аквакультуры 
линя и пресноводной креветки Розен-
берга в условиях рыбоводных хозяйств 
Казахстана. Успешная разработка инду-
стриальных технологий аквакультуры в 
условиях нарастающего водного дефи-
цита в Казахстане открывает широкие 
возможности для культивирования пер-
спективных объектов для отечественной 
аквакультуры. Результаты разработок 
будут внедрены на рыбоводных и фер-
мерских хозяйствах Казахстана.

Бадрызлова Н.С., старший научный сотрудник лаборатории аквакультуры ТОО «НПЦ рыбного хозяйства»

ПЕРСПЕКТИВЫ ОСВОЕНИЯ НОВЫХ ОБЪЕКТОВ 
АКВАКУЛЬТУРЫ В КАЗАХСТАНЕ

На современном этапе интенсификация производства предусматривает рациональное использование ресур-
сов и снижение затрат на производство рыбной продукции. Для динамичного развития аквакультуры Казахстана, 
необходима разработка технологий, обеспечивающих рентабельность производства, пищевую и экологическую 
безопасность рыбной продукции, а также введение в хозяйственный оборот новых, ранее не используемых тех-
нологий, и освоение производства новых видов продукции аквакультуры.
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ПРИРОДООХРАНА ПРИРОДООХРАНА

В Послании Главы государства К.К. Токаева народу 
Казахстана от 1 сентября 2020 года «Казахстан в новой 
реальности: время действий» отмечено о необходи-
мости обращения пристального внимания к развитию 
рыбной отрасли страны. 

Восточный Казахстан располагает богатым рыбохозяй-
ственным фондом и благоприятными условиями для интен-
сивного развития рыбоводства и рыболовства. Территория 
области по водоразделам представлена Ертисским водохо-
зяйственным бассейном. Ертисский бассейн является тре-
тьим по величине рыбохозяйственным бассейном Республи-
ки Казахстан. 

Ертисский бассейн – один из крупнейших рыбохозяй-
ственных бассейнов Республики Казахстан, протянувшийся 
с северо-запада на юго-восток более, чем на 1500 км. Это 
довольно сложная в морфологическом отношении макроси-
стема, включающая такие водоемы международного значе-
ния как озеро Жайсан, водохранилище Буктырма, Шульбин-
ское и Усть-Каменогорское водохранилища, а также реку 
Ертис. В составе ихтиофауны водоемов бассейна в настоя-
щее время насчитывается 36 видов рыб, среди которых чис-
лятся как массовые хозяйственно-ценные рыбы, так и цен-
ные редкие и малочисленные виды рыб. 

Ранее проводимые исследования и инвентаризация во-
доемов на территории области к настоящему времени опре-
делили круг водоемов со статусом «рыбохозяйственные». 
Рыбохозяйственные водоемы области имеют статус между-

народных и республиканских, а также местного значения.
Алтайский филиал ТОО «Научно-производственный 

центр рыбного хозяйства» осуществляет научное обеспече-
ние интенсификации и устойчивого развития рыбного хо-
зяйства региона, сохранения биоразнообразия водоемов 
Ертисского бассейна и озерных систем Восточно-Казах-
станской и Павлодарской областей и области Абай. Ком-
плексные научно-исследовательские работы проводятся по 
определению рыбопродуктивности рыбохозяйственных во-
доемов и их участков, разработке биологических обосно-
ваний предельно допустимых уловов рыбных ресурсов и 
других водных животных, выдаче рекомендаций по режиму 
и регулированию рыболовства в водоемах международного 
республиканского и местного значения Ертисского бассейна. 

ТОО «Научно-производственный центр рыбного хозяй-
ства» выполняет научно-исследовательские работы по на-
учно-техническим программам в рамках программно-це-
левого финансирования на 2024-2026 гг. - «Разработка и 
внедрение инновационных технологий и новых объектов 
аквакультуры, экономически эффективных в природно-кли-
матических условиях различных регионов Казахстана» (Ак-
вакультура) и «Комплексные исследования водоемов для 
сохранения и устойчивого использования водных биологи-
ческих ресурсов на основании оценки их потенциала и мо-
делирования динамики запасов» (Природные ресурсы).

Одним из проектов по научно-технической программе 
«Комплексные исследования водоемов для сохранения и 
устойчивого использования водных биологических ресур-
сов на основании оценки их потенциала и моделирования 
динамики запасов» (Природные ресурсы) является «Моде-
лирование состояния запасов во внутренних промысловых 
водоемах с разработкой программного комплекса и отече-
ственных методических рекомендаций по учету численности 
рыб и расчетам предельного допустимого улова».

При реализации государственных программ в области 
рыбного хозяйства требуется соблюсти два приоритета: эко-
логический (сохранение биологического разнообразия) и 
экономический (устойчивый вылов биологических ресур-
сов). В последние годы на фоне глобального изменения кли-
мата, актуальным стоит вопрос водообеспеченности страны, 
это на фоне увеличения антропогенной нагрузки может при-
вести к серьезному сокращению биоразнообразия, ухудше-
нию эпизоотической ситуации и в целом является одним из 
ключевых факторов, по которым может произойти резкое 
сокращение рыбных запасов. Необходимо комплексное рас-
смотрение этих проблем, путем применения новых научных 
подходов при исследовании, в частности использовать наи-
более совершенные методики определения численности и 
промыслового запаса рыб, разработать компьютерные про-
граммы и алгоритмы расчетов с моделированием состояния 
запаса на перспективу.

Стерлядь (Acipenser ruthenus 
Linnae) – рыба семейства осетровых, 
обитающая в крупных реках Евро-
пы, впадающих в Чёрное, Азовское 
и Каспийское моря, а также Сибири 
вплоть до Енисея на востоке. Обита-
ет на участках с быстрым течением. 
Встречается в озерах. В приустьевых 
участках крупных рек имеется полу-
проходная форма. В Казахстане раз-
личают 2 популяции стерляди: ир-
тышскую и каспийскую. Впервые к 
вопросу о существовании различий 
между европейской и сибирской по-
пуляциями обратился М.И. Мень-
шиков. Сибирская популяция была 
выделена им в качестве особого 
подвида Acipenser ruthenus marsilii 
(Brandt) и противопоставлены номи-
нативному виду Acipenser ruthenus 
(Linnae), однако впоследствии Л.С. 
Берг отказался от таксономического 
статуса сибирской стерляди в каче-
стве самостоятельного подвида, вы-
делив ее только в составе подвида 
второго прядка Acipenser ruthenus 
nation marsilii (Brandt). Однако вопрос 
о таксономическом статусе сибирской 
стерляди все еще остается открытым. 

Стерлядь в Обь-Иртышском бассейне 
распространена от Черного Иртыша, рек 
Бия и Катунь до Обской губы, где обра-
зует отдельные локальные стада. Значи-
тельных миграций не совершает. Каждое 
стадо стерляди приурочено к опреде-
ленной территории, в пределах которой 
рыбы совершают небольшие миграции 
на нерест, зимовку и кормление. По-
стоянно держатся у дна на значительных 
глубинах. Нерестятся на мелководье, там 
же первое время подрастают мальки.

В настоящее время численность 
стерляди в Иртышском бассейне подо-
рвана и это связано с такими факто-
рами, как потеря нерестилищ и пере-
крытие миграционных путей в связи со 
строительством плотин ГЭС, ухудшение 
качества среды обитания, а также бра-
коньерский вылов, особенно, неполо-
возрелых особей. Сибирская стерлядь 
нуждается в особых мерах по ее со-
хранению как национального богат-
ства страны, ее ценного генофонда. 
Для успешного искусственного воспро-
изводства данной популяции стерляди 
необходимо формировать ремонтно-
маточные стада на базе рыбоводных 
предприятий с учетом генетической 
структуры и сохранением природного 
генетического разнообразия. 

Генетическое разнообразие имеет 
большое значение для популяции: чем 

сложнее система, тем она более устойчи-
ва — например, лучше противостоит стрес-
сующим факторам, паразитарным забо-
леваниям и другим формам воздействия. 

Сохранение и увеличение численно-
сти стерляди в современных условиях 
приобретает особое значение не толь-
ко в связи с ее высокой ценностью как 
промыслового объекта, но и высокой 
биологической пластичностью и пресно-
водным образом жизни, что делает этот 
вид чрезвычайно перспективным для 
акклиматизации, реакклиматизации, ги-
бридизации и товарного осетроводства. 

Старший научный сотрудник 
БУЛАВИНА Н.Б.

Старший научный сотрудник 
ШАЛГИМБАЕВА Г.М.

НАУЧНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ РЫБОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
ВОДОЕМОВ ЕРТИССКОГО БАССЕЙНА

Касымханов Айбек Махамбетович, заведующий комплексной рыбохозяйственной лабораторией 
Алтайского филиала ТОО «Научно-производственный центр рыбного хозяйства»

ОБ ИРТЫШСКОЙ СТЕРЛЯДИ

Разработка ком-
бинированных тех-
нологий выращива-
ния рыбы позволит 
реализовать потен-
циал неиспользуе-
мых в аквакультуре 
водоемов и увели-
чить выход рыбной 
продукции с уже 
имеющихся площа-
дей без их увеличе-

ния. Рассмотренный опыт биотехнологических приемов 
производства рыбной продукции на основе комбини-
рованных технологий с вовлечением в процесс био-
технических приемов как садкового, бассейнового и 
прудового выращивания, позволяет повысить их эф-
фективность вкупе друг с другом. Указанные условия 
требуют подбора перспективных объектов аквакульту-
ры – с быстрым темпом роста, каким является форель.

В настоящее время ТОО «Научно производственный 
центр рыбного хозяйства» в рамках научно-технической 
программы на 2024-2026 годы: «Разработка и внедрение 
инновационных технологий и новых объектов аквакультуры, 
экономически эффективных в природно-климатических ус-
ловиях различных регионов Казахстана» (ИРН:BR23591065) 
на базе ИП «Ак балық» начали проводить научно-исследо-
вательские работы. 

Главная особенность этого НИР заключается в комплексно-
сти проведения научных исследований и решения задач разви-
тия товарного рыбоводства Республики Казахстан. При реализа-
ции данных задач поставленные цели выполняются комплексно, 
начиная с разработки технологий выращивания рыбы и закан-
чивая их внедрением на рыбоводных предприятиях.

ТОО «Научно-производственный центр 
рыбного хозяйства»

Заведующий лабораторией 
аквакультуры Абилов Б.И.

КОМБИНИРОВАННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ВЫРАЩИВАНИЯ ФОРЕЛИ
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***
Доктор говорит пациенту:
— Больной, подготовьтесь, сейчас будет 

немного больно. Готовы?
— Да...
— С вас 500 тысяч!

***
Приезжает внук в деревню.
— Бабуля, а ты прогрессивная, ока-

зывается! Татуху набила! Только почему 
она какая-то странная? 

— Да это, внучек, ко мне один зашел, 
переночевать попросился. А я ему, на-
коли мне дрова, сынок. Ну, он и на-
колол...

***
— Дорогой, давай зайдем в магазин 

косметики, у меня совсем нет туши.
— Дорогая, мне кажется, что с тушей 

у тебя, как раз всё в полном порядке!

***
— Какие виды психологического на-

силия вы знаете? 
— Ну, например «Не трогай! Это на 

Новый год!».

***
— По закону, принятому ООН, нель-

зя есть существ, IQ которых превышает 
твой собственный.

— И чо?
— А то! Положи огурец на место!

***
— Марк Давидович, я здесь, что-

бы попросить руку вашей дочери Со-
фочки!

— Яша, не хитрите, таки забирайте 
уже всю!

***
Как-то у чиновника нашли подвал, 

полный налички. Оказывается, он нашел 
деньги на улице, хотел раздать их сиро-
там, но не успел, так как нагрянула по-
лиция!.. А вы что подумали?

***
В нашем дворе жил бездомный пёс 

Шарик. В понедельник он неожиданно 
исчез. А сегодня я снова увидел его. 
Вымыт, причёсан, гуляет на поводке с 
тёткой из соседнего подъезда. 

Я сразу вспомнил себя, когда толь-
ко-только женился... 

***
Малыш пришел к деду:
— Дедушка, а ты был маленький?
— Был, внучек.
— Ну и смеялись, наверное, ребята 

над твоей бородой в детсаде!

***
— Мужчина, за пиво платить будем?
— Пушкин заплатит.
— Убили вашего Пушкина...

***
Мальчик хвастается перед своей 

младшей сестрой:
— Смотри, я нашел подкову! Ты зна-

ешь, что это значит?
Та грустно так:
— Знаю: бегает теперь где-то бедная 

лошадка босиком!..

***
1 сентября. Школа. Линейка. Мать 

пытается сделать праздничные фото-
графии и говорит сыну:

— Сынок, ну, улыбнись, пожалуйста!
На что сынок ей отвечает:
— Я с сентября по май не улыбаюсь!

***
Семья едет в машине. Маленький 

сын спрашивает у мамы:
— Мам, а ты мне машинку купишь?
— Конечно! И машинку тебе купим, 

и гаражик к ней купим! И друзей-ал-
кашей купим! Чтобы все, как у отца 
было!

***
Гаишник засыпает и во сне начинает 

орать:
— Серега, фура, фура! Серега, тор-

мози!
Жена:
— Тише, Вася, тише, это порожняк.
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